

EL EJÉRCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR

[ANO] XIV.—NÚM. 3 So3 — Tres ediciones

Madrid, Jueves 8 Noviembre 1917

Redacción y Admón. BARBIERI, 8 TELF. 575

Buenos síntomas

Con ser un hombre civil el ministro de la Guerra, ya es bastante para que se distinga de sus antecesores; pero, además, parece que se propone en realidad innovar algo en Buenavista, y ello no será perjudicial.

Ni sus más encarnizados enemigos pueden negarle que dice, cuando habla, lo que quiere decir, y que no habla nunca á humos de pajas.

Al recibir á los jefes de Sección y personal del Ministerio, manifestó que los asuntos militares se habían tenido en España hasta ahora relegados á segundo término, y que él se propone que en la política nacional se les conceda en adelante la importancia que merecen y tienen.

Es una promesa de valor positivo. Al recogerla los militares, también han de recoger algo muy importante que dijo, y fué que: «Honrándose al frente de una colectividad que tiene el honor por lema, se entrega á los caballeros, contando con que le auxiliarán en la obra que va á acometer».

Es, pues, un ministro que se presenta, no como otro reformista más, sino como un colaborador que, en compensación de la falta de tecnicismo, como hombre ajeno á la profesión militar, aporta su valía como político de primera fila, su prestigio de rectitud y energía y su completa exención de prejuicios, escuelas, compromisos en la colectividad y preferencias de espíritu de cuerpo.

Es sintomático el sistema que adopta para nombrar sus ayudantes. A los capitanes generales de Africa y de las regiones 1.ª, 2.ª, 3.ª y 4.ª de la península, ha rogado que le designen uno, de acuerdo con sus estados mayores, significando que le agrada que sea cada uno de los cinco, perteneciente á distinta Arma ó Cuerpo de los del Ejército.

Cargo de confianza fué siempre el de ayudante; ahora lo es también, pero el Sr. La Cierva tiene la delicadeza de mostrar de este modo que para él son de su confianza personal todos los militares, y además, que no tiene preferencia por ningún Arma ni Cuerpo.

Estar es seguro de que tanto en Africa como en las regiones aludidas, se darán cuenta los capitanes generales y los que les asesoren de la importancia de este primer paso y responderán debidamente, designando, así como ellos aceptando, á personas que traigan á Buenavista el verdadero espíritu de la colectividad y de sus necesidades, y con aires de fuera, que también hacen falta en la calle de Alcalá, saturen el Ministerio, de cuartel y de mando de armas.

La organización técnica del Ejército es misión del Estado Mayor Central, y para conocer la administrativa y funcional que depende del Ministerio, no ha de necesitar mucho tiempo el señor La Cierva.

Dijo al personal de la Casa, que hay que hacer lo grande y lo pequeño; que esto á tí, y á veces, es de mucha importancia, aunque no sea más que por el ejemplo.

Dedozamos de estas palabras que pronto irá dando disposiciones de cosas pequeñas y ejemplares, mientras madura á unas grandes, como la intensificación del trabajo en las fábricas nacionales, organización de las particulares utilizables, modos de hacer efectiva la instrucción de reservas, de hacer posibles las movilizaciones, de utilizar más tiempo el ganado y fomentar la producción del necesario para el Ejército, de impulsar la Aviación, de atender á las defensas, á los acuartelamientos, á los pabellones, á la mejora de haberes, á la satisfacción de los deseos de las clases de tropa, á la creación de los Socorros Mutuos de las mismas, á lo cual sólo falta la aprobación del ministro, y á gran número de cuestiones, siempre sobre el tapete y nunca resueltas.

Ahora creemos que lo serán, y va á depender en gran parte que lo sean ó no, más que del ministro, de los demás.

EL CENTENARIO DEL CARDINAL CISNEROS

En Toledo reina gran entusiasmo para las fiestas del centenario del cardenal Cisneros.

Han llegado á dicha ciudad los obispos de Madrid, Plasencia, Ciudad Real, Cuenca, Sigüenza y Coria.

El ministro de Gracia y Justicia irá mañana y allí se le prepara un entusiasta recibimiento.

Durante las fiestas, todos los centros oficiales ostentarán banderas, y habrá por la mañana y por la tarde repique general de campanas.

Mañana se celebrarán las exequias en la catedral. Oficiará el cardenal Guisasaola, asistido de seis prebendados.

Se usarán en la ceremonia el traje del cardenal Cisneros y ornamentos y objetos sagrados del siglo XV, entre ellos la célebre bandaja del «Rapto de las sabinas».

Pronunciará la oración fúnebre el canónigo D. Francisco Frutos, y se celebrará una procesión cívica antes de des cubrirse la lápida de la puerta Llana, que se á denominada de Cisneros.

Por la tarde habrá fiesta académica en el Seminario Conciliar.

Noticias militares

El capitán general de la región, D. Angel Anar, inspeccionará esta tarde, en el campamento de Carabanchel, las tropas de esta guarnición, el regimiento de Covadonga, asentado en Leganés, y el de Artillería, á caballo, destacado en Vicálvaro.

Todas las fuerzas constituirán una división, al mando del general Orozco.

La primera brigada, á las órdenes del general Mayorga, la constituye un batallón de los regimientos del Rey y León, con sus compañías de ametralladoras.

Manda la segunda brigada, compuesta de los regimientos de Saboya y Wad Rás, el general Ayala, y la tercera, constituida por los regimientos de Asturias y Covadonga, con fuerzas de Zapadores y Ferrocarriles y las ametralladoras de las tropas de Infantería, irá á las órdenes del general Moreira.

Las fuerzas de Caballería, Intendencia y Sanidad están mandadas por el general García Siferis, y las de Artillería, por el comandante general D. Teodoro Ugarte.

Las tropas se establecerán en una línea con frente á la carretera, apoyando su izquierda á la altura del kilómetro nueve.

Los batallones formarán en línea de columnas; la Caballería, en masa, y en línea, la Artillería.

Después de la revista de-filarán, marchando á sus respectivos cuarteles, por itinerarios marcados.

El traje es el de campaña, con capote la tropa y á cuerpo los oficiales.

A la revista asiste el ministro de la Guerra. Del acto, que resultó muy solemne, ampliamos detalles en la edición próxima.

En los exámenes de ingreso en la Escuela Naval Militar, que vienen verificándose en el Ministerio de Marina, han aprobado los ejercicios de Aritmética y prácticas de Algebra los Sres. D. José Noval, D. Ginés Sanz, D. Alejandro Mockinlay, D. Eduardo Genar, D. José Galán y D. José Garnica. En Trigonometría aprobaron D. Arturo Sauto, D. Alvaro Vázquez, D. Eladio Ceano Rivas y D. Jesús Barrio.

Las vacantes del generalato que existen sin cubrir, son actualmente una de general de división y otra de brigada.

La primera corresponde, en el turno de la proporcionalidad, á la amortización, y la segunda al ascenso y al Cuerpo de Artillería.

VALENCIA 7.—Al medio día ha zarpeado, con rumbo al Norte el cañonera «Alvaro de Bazán».

Probablemente regresará mañana para repostarse de carbón.

Accidente de aviación

En el aeródromo militar de Cuatro Vientos, efectuaba varios vuelos el aviador santanderino Sr. Pombo, que estuvo probando algunos aparatos.

En una de las pruebas, y al iniciar el descenso, el aparato que pilotaba sufrió una avería en el tren de aterrizaje.

El aeroplano inició una caída rápida; pero el Sr. Pombo, con gran serenidad y pericia, logró evitar que el accidente tuviera consecuencias tristes.

Por efecto del choque del aparato contra el suelo, el aeroplano sufrió desperfectos de importancia. El Sr. Pombo resultó ileso.

HABLAN LOS POLITICOS

Declaraciones de D. Santiago Alba

Nuestro querido colega «A B C» publica las siguientes declaraciones del distinguido ex ministro liberal:

La disolución del partido

—¿Cuáles son las razones que decidieron á usted á adoptar la actitud de estos días?

—No hay ningún propósito oculto ni ninguna pesión inconfesable, tras el acto que hemos realizado últimamente los senadores y diputados liberales, que en el mes de Julio, á fin de no dejar á la Monarquía sin un instrumento de Gobierno, dimos generosamente al señor marqués de Albuemas los votos necesarios para conegar su jefatura del partido. Mi carta lo dice todo con leal sencillez. A él corresponde por entero la iniciativa y la responsabilidad en la ruptura de aquella convención política. Por motivos, sin duda alguna, igualmente respetables y patrióticos, se ha prestado en la última crisis á separarse de la línea de conducta trazada unánimemente, con su propio asenso, por la más alta representación del partido, y á declarar, de hecho, disuelto éste. Seguimos ignorando las causas reales de tan singular suceso, y de él no se ha intentado, siquiera por cortesía para los demás y por propiedad seriedad, una mediana explicación.

—La desaparición de ese partido no ha de afectar gravemente al país.

—En efecto, no se ha perdido gran cosa, ni, por lo mismo, mis amigos y yo tenemos el menor propósito de restaurar una colectividad, más que caduca, ficticia; entregada hace años, pese al esfuerzo abnegado aquí de algunas personalidades, y en provincias de organizaciones beneméritas, á la lucha sorda de unas cuantas tertulias rivales y á la incompatibilidad de humores y de apetitos de diversas parentelas inextinguibles, que maldito si se han preocupado las más de las veces de presentarse al público con cierta decorosa coincidencia en las ideas. Así, ha podido darse el caso de que, al cabo de muy pocos años, como ayer recordaba mi amigo Burrell, aparezca este Gobierno, presidido por el digno señor marqués de Albuemas, amparado, sin explicación previa, soluciones mucho más radicales que aquellas del proyecto Canalejas sobre Mancomunidades, que nos costó la vida ministerial en 1913; causa externa de una dielencia que sin embargo tampoco por qué y como dentro del orden de las ideas, fué felizmente liquidada al volver al Gobierno el partido liberal, pues que nadie oyó en público una sola palabra que justificase el fausto suceso de la reconciliación.

Las concentraciones

—La explicación de muchas cosas que ya han acontecido, y de otras más curiosas aún que seguirán ocurriendo, está en la singular manera cómo aquí ha comenzado á practicarse ahora el sistema de las concentraciones para el Gobierno. Es de un género tal, que ni doctrinalmente ni prácticamente se ha defendido ni se ha vivido en país alguno. La concentración ha de establecerse, no sobre las personas, sino sobre las ideas y las soluciones de Gobierno, previamente señaladas y convenidas por los hombres que van á gobernar. Cuatro ó seis soluciones á otros tantos problemas del instante juntan transitoriamente á hombres que han de tener además, inexcusablemente, una cierta afinidad espiritual. Y generalmente se hace sobre la base de un gran núcleo de opinión ó parlamentario, que sotta como regulador de los demás elementos «coadyuvantes» á la solución política de que se trata. Así, los liberales ingleses en sus primeros congresos con Lloyd George para la reforma fiscal; con los irlandeses; con los diputados laboristas. Así, también, hace ya años (hablo, claro es, de épocas anteriores á la guerra), con las diversas combinaciones operadas en el Parlamento francés, siempre sobre la base de los radicales socialistas. Así, en Italia, á través de las situaciones distintas, amparadas ó presididas por Giolitti.

Aquí no se ha hecho, ni se ha intentado siquiera, nada de esto, que ya preconizaba yo en mis conversaciones del mes de Junio con usted mismo. Se ha juntado hombres de las más distintas y aun opuestas procedencias, algunos de los cuales ni siquiera habían cambiado jamás entre sí una conversación; pero habían, sí, opinado públicamente de diverso modo acerca de problemas substanciales en la vida española, que son ahora, y no podrán menos de ser, realidades de cada día y aun de cada hora para los que gobiernan. No basta decir que el Ministerio viene exclusivamente á presidir unas elecciones sinceras. La vida de un pueblo no se interrumpe, ni cabe que se interrumpa, menos que nuncie en las presentes circunstancias, para esperar placidamente á que el Parlamento actúe, allá en Mayo ó Junio, con un Gobierno definitivo. En los mercados de Castilla sigue subiendo el precio de los cereales, y en las ciudades y en las aldeas, el precio del pan. En Asturias continúa el amontonamiento colosal de carbones, el nudo de los transportes no se ha roto, y se habla de una próxima interrupción del puerto de Pajares, que será la parada forzosa de muchas industrias. Se dice que los Estados Unidos dificultan la exportación de primeras materias algodoneras á los países neutrales... Y el problema militar, y el de Hacienda, y la situación del Tesoro (próximos á agotarse la existencia de 163 millones que yo dejé en el Ban-

co al cesar en el Ministerio), y el pavoroso «goteo» de Marruecos... y tantas y tantas cuestiones substantivas, van á esperar á que los señores ministros se pongan de acuerdo y á que lleven el fruto de sus deliberaciones ante unas Cortes que ya vuelven á considerarse, entre sonrisas y malicias del más viejo estilo, como un supuesto constitucional lejano?

El futuro Parlamento

—Unas palabras, sí, acerca del futuro Parlamento... si llega á nacer. El plan es notorio. La intención, risible. El resultado, seguro. El futuro Parlamento, planteado sobre bases que llevan á España de un extremo á otro extremo, del imperio de los partidos con vencionales, á la lucha caótica de los grupos en acecho, recordará, revivirá, aquellos venturosos y feundos tiempos de las Cortes del 73, que los propios republicanos evocan con tristesa. Ves usted esa página de Historia. Un poco de política exterior. Ministros de Estado:

Castelar. Desde 11 Febrero 73 hasta 11 Junio Muro. Desde 11 Junio á 28 Junio. Malsombrado. Desde 28 Junio á 19 Julio. Soler y Pla. Desde 19 Julio hasta 8 Septiembre. Carvajal. Desde 8 Septiembre á 3 Enero 74.

Gobiernos y ministros de diez y siete días, de veinte días, de un mes, de tres meses... Una lucha feroz, una intriga permanente, las combinaciones más absurdas, el régimen de los grupos trabajando en libertad. La opinión, hastiada. Todas las cuestiones positivas, abandonadas y agravadas. El Ejército, sin poder reprimir su enojo. El golpe de Estado abriéndose camino en la conciencia pública...

¡Ah! Pero antes habrá venido á las Cortes un fuerte, poderoso grupo de nacionalistas. Ninguna minoría llegará á setenta votos. Los suyos serán indispensables para gobernar. ¿Quién es capaz de suponer qué condiciones se fijarán para otorgarles? Un Gobierno débil; un hombre ligero ó ambicioso; una vorágine política... y España podrá verse sorprendida un día. Preparémoslo reflexivamente, en la forma que yo proponía de conferencia extraparlamentaria, ú otra semejante, lo que constituya, á juicio de los más, una solución discreta y patriótica. Por la sorpresa, por la imposición, por la astucia... ¡no!

Dice el señor Urzáiz

El ilustre ex ministro D. Angel Urzáiz, ha manifestado al corresponsal de «El Mercurio Valenciano», lo siguiente:

«Mi impresión sobre el actual momento político, es la del que presencia el comienzo de la liquidación de una larga serie de errores por el repetidamente advertido, y combatidos con el deseo y la esperanza de contribuir á su remedio, y con el convencimiento de que este era posible, aunque no fácil.

Alguien ha dicho que los dos grandes orígenes ó manantiales de la conducta política, son la satisfacción y la impaciencia.

Pero cuando se reflexiona sobre la situación de España, parece que ambos manantiales se han secado, y han sido sustituidos por el miedo y la ira. Y son bien evidentes los peligros de un estado social, en el que en las clases acomodadas, la satisfacción está anulada por el miedo, y en las clases no acomodadas la impaciencia degenera en ira.

El tremendo encañamiento de la vida, que tan duramente pesa sobre la masa general del país, escandalizado ante el espectáculo de enormes fortunas, hechas en poco tiempo, muchas de ellas mediante la acción oficial, está agravando de día en día esta situación.

Y no hace falta encañer la influencia de ciertos fenómenos sociales sobre las instituciones políticas del país en que se predicen.— Angel Urzáiz.»

Firma del Rey

Guerra. Ascendiendo al empleo de general de brigada al coronel de Artillería, D. Ubaldo Rexach y Medina.

Disponiendo que el coronel de Estado Mayor, D. Juan Jiménez de Sandoval y Saavedra, marqués de la Rivera del Tajuña, cese en el cargo de ayudante de órdenes de S. M. el Rey, por haber cumplido la edad reglamentaria para el retiro.

Concediendo al primer teniente de Caballería (capitan fallecido), D. Diego Pacheco Barona, la cruz de segunda clase de San Fernando, con la pensión anual de 1.000 pesetas, por su comportamiento en el combate librado el 29 de Junio de 1916, en las inmediaciones del Biat (Centa), en el que murió gloriosamente.

Marina. Hoy ha firmado Su Majestad un Real decreto concediendo la Gran Cruz del Mérito Naval, blanca, al general de la Armada y ex ministro del Ramo Sr. Flores.

El crucero «Reina Regente»

El crucero Reina Regente ha entrado en Ibiza, desde donde se trasladará á Alicante y Cartagena, para carbouear en este puerto y seguir el itinerario que le está ordenado para la instrucción de los guardias marinas, con arreglo al estado de la tubería de sus calderas, sin que se piense por ahora en transbordar al Princesa al personal de la Escuela Naval que hace sus prácticas en dicho buque.

Palomares militares

Los comunicados oficiales franceses han puesto á la orden del día á las palomas mensajeras, auxiliares que han prestado al ejército grandes servicios, y que los alemanes han militarizado también.

La organización colombófila alemana ha sido descrita por un prisionero del regimiento de artillería número 45.

Los palomares germanos están constituidos por carros de mudanza. Cada división dispone de un palomar que sirve á la vez á la infantería y á la artillería; los carros contienen docientos palomas, pero mientras las divisiones cambian de lugar, los palomares no cambian de sector, á fin de que las aves no se desorienten con los excesivos viajes. A cada regimiento se le asigna un puesto de cuatro palomas, y se halla á las órdenes del batallón en línea, el cual no debe utilizarlo sino cuando carece de otros medios de comunicación.

Cada observatorio de artillería está dotado de cuatro palomas mensajeras, y el personal técnico de cada palomar se compone de cuatro colombófilos, mandados por un suboficial. Las palomas se relevan cada cuarenta y ocho horas.

La correspondencia por este medio es de las más preciosas, como todos saben. En una batalla, cual la reciente del Aisne, los hombres de contacto parecen ametrallados y los alambres telefónicos son rotos en mil pedruzcos por las granadas; sólo las palomas tienen probabilidades de franquear la tormenta de hierro y fuego. Lo notable es que el más espantoso de los bombardeos no distrae un solo instante á la paloma en su misión de confianza. Alguna vez duda en cuanto á su rumbo, y ello es crítico, sobre todo si vuela bajo. Así ha ocurrido con mensajeras alemanas, que he visto capturar por los franceses, confiando el secreto de su correspondencia.

Horas antes del ataque contra la Malmson, pude examinar, con el amable oficial colombófilo encargado de ellos, los palomares de las carteras aéreas alemanas. Son cómodos coches que no tienen nada de común con los carros alemanes de mudanza. En aquel momento se colocaba en los costos de transporte para las primeras líneas, á las viajeras que debían traer las primeras noticias satisfactorias. Se dejaban manejar dócilmente...

Digamos ahora que los hombres que descubrieron en las palomas viejas el instinto de los celos y el sentido conyugal, llevado al frenesí, han explotado en su provecho tales sentimientos. Muchos adositos á su interior y hembras separadas de sus esposos, regresarán tanto más rápidamente á su palomar. El oficial con quien yo visitaba la «cofina» colombiana, enseñábase las jaulas donde cada pareja ha elegido «domicilio».

Los habitantes emparejados no se equivocaban de residencia, después de haber volado en el coche, de regreso de una misión.

Sin embargo, mi guía, muy al tanto de las costumbres de las palomas decañes que, en los trabajos de guerra á que se les dedica, sus pensionistas no eran la imagen absoluta de la fidelidad.

Para el regreso de una paloma se cuenta mucho más con su instinto materno que con su fidelidad conyugal no siempre consecuente. El palomo, aunque muy celoso, tiene distracciones y caprichos. ¿Quién podrá contarnos los dramas de la guerra entre las palomas mensajeras?

Imagínese la fiebre con que durante la batalla eran acogidos los carteros aéreos.

Los había que encañaban en el camino; otros llegaban heridos aleteando penosamente... Estos héroes humildes, van á su correspondiente enfermería, donde los vendan, curan y se restablecen.

El oficial colombófilo á que he aludido me cita el caso de una paloma que fué herida en tres ocasiones y operada con éxito, dos; á la tercera cura murió.

Como se ve, las palomas mensajeras tienen también sus títulos de gloria...

R. SALAS

Frente Occidental, Octubre 1917.

Cuanto se relaciona con la colaboración política, militar y literaria de EJÉRCITO Y ARMADA, es de la exclusiva competencia del director.

Servicios de la Compañía Transatlántica

LINEA DE BUENOS AIRES
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA, MEXICO
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

LINEA DE CUBA-MEXICO
Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes para Coruña y Santander.

LINEA DE VENEZUELA COLOMBIA
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz admite, cada mes, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon, Sanpedra, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite pasaje y carga con tránsito por Veracruz, Tampico y puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS
Una salida cada quarenta y cuatro días, arrancando de Barcelona para Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

LINEA DE FERNANDO POO
Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tanger, Casablanca, Mezzagán (escalas facultativas) Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África.

LINEA BRASIL PLATA
Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa) para Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires, Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafos sin hilos.

NUCLEARSTOL ROBIN
MEDICACIÓN NUCLEOFATADA ARSENICAL (Monofosfato de Calcio de Sosa metálica)
ANTITUBERCULOSO, PODEROSO RECONSTITUYENTE
COMPRIMIDOS LINFATISMO, ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS, PIERRES PALUDOSAS
SOLUBLE, SAQUERÍA, CALIBRO

SILVESTRE
Modelos especiales para regiones de gran humedad y zonas infusas. Construcción especial para el clima tropical.
SOLIDEZ, COMODIDAD, ECONOMÍA

IODONE ROBIN
VER A 10 PEPTONATO DE YODIC
El yodo es combinación de base de Peptona Iodónica...
El yodo es combinación de base de Peptona Iodónica...
El yodo es combinación de base de Peptona Iodónica...

URODONAL

limpia el riñon

El URODONAL lava el riñon, el higado y las articulaciones; disuelve el ácido úrico, activa la nutrición y oxida las grasas.

El URODONAL realiza una verdadera sangría úrica (ácido úrico, uratos y oxalatos).

Establecimientos Châtelain, 2 bis, rue de Valenciennes, Paris. En toda farmacia.
Agente general para España: DE BILBAO, 48, Paseo de Gracia, Barcelona.

Exigir la marca depositada: EL HOMBRE DE LAS TERAZAS

Vaso de leche y chocolate con bollo ó media tostada, 45 céntimos

El Cafetal: Cerredera Baja, 4

VESTUARIOS para el Ejército y Armada

HIJOS DE RIU Y ROMANILLOS (S. en C.)

Salón del Prado, 6

Madrid
Teléfono 3194

SEGUROS
BARCELONA BURGOS
MENEZ NÚÑEZ, 7 VITORIA, 18
Teléfono 3901 Teléfono 150

SANA, HERMOSA Y FUERTE tendrá la **BOCA** y no sufrirá dolor de muelas el que use el Elixir **MENTHOLINA** que prepara el Dr. ANDREU de Barcelona. Perfuma el aliento y fortalece las encías, evitando la oscilación de los dientes.

Plétese en las boticas el interesante librito que se da gratis La misma Mentholina en pasta o en polvo limpia y blanquea la dentadura

LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital social: Doce millones de pesetas efectivas
COMPLETAMENTE DESARROLADO
Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos. 27 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS SOBRE LA VIDA. SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Alcalá, 48 - Oficinas, Caballero de Gracia, 68

EL MEJOR PURGANTE DEL MUNDO, que no irrita por su especial mineralización; única en las enfermedades de la piel, gota, obesidad, es- treñimiento, reumatismo y úlceras varicosas, etc.

AGUA "VALDEZARZA"
Natural medicinal. Según brota del manantial.
La más agradable de tomar.

ARENAL, 26. D. FELIPE SANTOS

La guerra en el mar

Náufragos recogidos por el día de Panay

CADIZ 7.—El trasatlántico «Isla de Panay», que ayer zarpó con rumbo a Nueva York, regresó a este puerto en la madrugada última con 20 naufragos que fueron hallados en dos botes.

Son los tripulantes del vapor dinamarqués «Key», torpedeado a 80 millas de Cádiz por un submarino alemán.

El «Key» salió de Melilla el 29 de Octubre último, é hizo escala en Gibraltar, de donde zarpó el domingo pasado para Nueva York, con cargamento de minerales.

Frente a la costa portuguesa sorprendió al buque un submarino, que, después de haber inspeccionado la carga del «Key», ordenó a sus tripulantes que se pusieran en salvo.

Los alemanes colocaron bombas en las bodegas del vapor noruego, que voló a los pocos momentos.

A disposición del cónsul de Dinamarca han quedado los siguientes compatriotas, suyos:

Capitán, Jensen; primer oficial, Pedersen; segundo, Sandvig; maquinista, Lund Brand; mayordomo, Sommer; cocinero, Hansen; fogoneros Pasmussen, Pedersen y Lind; marineros, Münche y Kunih; camarero, Jensen; pasajero, Hansen, todos ellos dinamarqueses.

Además, entre los naufragos, figuran el pasajero sueco, Svendes; el telegrafista inglés, Weber; los marineros españoles, Domingo Sandoval, de la Unión; Juan Zamora, de Almería; Antonio Guerra, de Granada; Antonio Llop, de Valencia, y Ricardo Cobos.

Sólo salvaron el puesto, y todos se muestran agradecidísimos a las atenciones de que han sido objeto a bordo del «Isla de Panay», que ha continuado su viaje a Nueva York.

Explosión en submarino alemán

LONDRES 7.—De Amsterdan dicen al «Times» que el 29 de Octubre se produjo a bordo de un submarino, en Kiel, una explosión por impericia de un marinero en el manejo de un torpedo.

Resultaron seis muertos y numerosos heridos.

Un comunicado alemán a este respecto decía que no era cierto hubiesen sucedido accidentes más graves que el reseñado.

Los naufragos del «Star»

EL FERROL 7.—Han marchado a disposición del cónsul general de su país quince naufragos del vapor noruego «Star».

Quedan en el hospital cinco tripulantes que resultaron heridos en el hundimiento del barco.

Vapores detenidos

BERLIN 7.—Seis vapores holandeses, que en la noche del 31 de Octubre debían zarpar de Rotterdam para Inglaterra, tuvieron que permanecer en el puerto, en vista de que las tripulaciones se negaron a zarpas sin escolta.

Los submarinos alemanes perdidos

BERLIN 7.—Según noticias inglesas, dijo el primer lord del Almirantazgo británico el 1.º de Noviembre, en la Cámara de los Comunes, que desde el comienzo de la guerra había sido destruido del 40 a 50 por 100 de los submarinos alemanes en el Mar del Norte, Océano Atlántico y Mar Glacial.

Agregó que el último trimestre habían sido hundidos tantos submarinos como en todo el año 1916.

Suponiendo que hasta ahora no lo haya hecho ningún parlamentario en Inglaterra, dirigiéndonos desde Alemania al primer lord británico esta pregunta: ¿de dónde tiene estas noticias?

Además, sería interesante saber a qué cifra total de submarinos se refiere este 40 a 50 por 100, y de donde sabe el primer lord británico el número aproximado de submarinos alemanes existentes en la actualidad, puesto que hasta en la misma Alemania sólo es conocido por muy pocas personas.

Más barcos echados a pique

BERLIN 7.—En la parte septentrional de mar del Norte han sido hundidos por un submarino alemán cinco vapores.

Cuatro de ellos fueron torpedeados de convoyes, que iban en viaje de Noruega a Inglaterra. El quinto vapor destruido iba armado y navegaba escoltado.

El combate del Kattegat

El corresponsal naval del «Daily Telegraph», comentando el encuentro del Kattegat, dice que tuvo lugar porque los alemanes estaban confundidos y se creían en completa seguridad en aquella zona.

Sin embargo, los buques patrullas inglesas están siempre buscando blancos, y la línea costera del enemigo se ve continuamente aniquilada por nuestros destroyers y submarinos. A pesar de los buques alemanes, penetraron nuestras fuerzas navales en el Kattegat, puerta del Báltico, y el crucero auxiliar alemán y buques patrullas fueron hundidos en un estrecho del mismo mar en que los alemanes pretenden todavía ejercer dominación.

Es una hazaña que demuestra el espíritu de iniciativa, de agresividad y los recursos de los marinos ingleses que pararon sus barcos para salvar a numerosos marinos alemanes que estaban a punto de ahogarse, corriendo ellos mismos un grave riesgo y presentando ante el mundo un violento contraste con los procedimientos de la marina alemana.

El «Morning Post» dice que el encuentro del Kattegat fué cuestión de rutina desde el momento en que los ingleses tuvieron la suerte de encontrar al enemigo, mientras el ataque alemán al convoy de mercantes neutrales fué una excepción.

Alemania no debe de esperar que su marina realice ninguna empresa que afecte seriamente al desarrollo de la guerra, mientras no haya conseguido destruir la marina británica.

Notas políticas

LO QUE DICE EL PRESIDENTE

Ayer, después de despachar con el Rey, trasládese el jefe del Gobierno al Ministerio de Estado, donde recibió la visita de los periodistas.

Dijoles que no tenía noticias de carácter general que comunicáries.

Hablando después de las vacantes de los altos cargos en el Ministerio de la Gobernación, recordando la insistencia con que los actuales funcionarios reiteran su dimisión. Respecto a esto, el Sr. García Prieto nada en concreto dijo, sino que en tal caso se encargarían de esos cargos los que en el Ministerio estén en condiciones.

En cuanto al nombramiento a favor de don Clemente de Diego, ostentador de la Universidad, para subsecretario de aquel departamento, el presidente dijo que, siendo un hombre de excelentes condiciones, no tenía las legales necesarias para ser nombrado, lo cual deja ostensible una enorme deficiencia de nuestra legislación, poniendo trabas a una mentalidad tan reconocida.

Un Real decreto en contra de tamaño absurdo sería recibido con aplauso.

Ha sido nombrado jefe del gabinete diplomático del ministerio de Estado, D. Fernando Espinosa de los Monteros.

Al recibir ayer a los periodistas el Sr. Bahamonde, les manifestó que su nota oficial de ayer no había sido bien interpretada por algunos.

Lejos de asegurar que el Gobierno se cruzará de brazos ante la contienda electoral, lo que afirma es que sólo intervendrá cuando las quejas y reclamaciones formuladas tengan absoluta certeza, previo reconocimiento de este hecho por la autoridad judicial, única que puede entender en delitos y faltas.

El Sr. Bahamonde piensa dirigir a los gobernadores civiles una nota aclaratoria de la de anteayer.

En cuanto al nombramiento de subsecretario de su departamento y de los demás altos cargos, el Sr. Bahamonde cree que sería una incorrección, por su parte, no atender a lo que decide el Consejo de ministros respecto a este asunto, y espera el acuerdo que allí se tome.

De orden público sólo preocupa hoy al Gobierno las dos huelgas actuales, la de Sevilla y Salamanca, y aun esas no ofrecen por ahora gravedad.

—¿Se propone usted reunir esta tarde a los tenientes de alcalde?, se le preguntó.

—No, contestó, lo que hará será llamarles la atención, para que se abstengan de intervenir en las elecciones, sino dentro de las atribuciones que la ley les concede y no de otro modo.

La Liga Marítima Española

En la última sesión de la Junta central se acordó gestionar el abono de las primas a la construcción naval en la forma precripta por la ley de Protección a las industrias marítimas, así como recabar que las Escuelas de Náutica sean dotadas sin demora de los recursos necesarios para su existencia.

Estudió además la Junta las cuestiones más importantes planteadas por la ampliación del seguro marítimo de guerra, la creación del Montepío marítimo nacional y de un Registro español de clasificación de buques y otros extremos relacionados con los transportes terrestres y marítimos que tan profunda crisis atraviesan en las presentes circunstancias, y que por su trascendencia quedaron para ser examinados en otra sesión, sin perjuicio de lo cual la Junta acordó asociarse con interés a cuantas gestiones se realizan para facilitar el tráfico con las islas Canarias y la exportación de sus principales productos, así como su abastecimiento de carbón.

El problema de la Marina mercante

Con el cambio de la situación política han quedado en el aire una porción de problemas interesantes para la Marina mercante, de esos que requieren para su resolución estudio previo, que no se puede improvisar y cuya aplicación en circunstancias de urgencia, como son las actuales, permite atender de momento los remedios necesarios.

La Marina mercante es una de las más importantes ramas de la economía nacional, y por su estrecha conexión con las otras actividades industriales de la nación, ha constituido desde la actuación de la guerra, una preocupación para los directores de la política española, ya que en su desenvolvimiento intervienen los más fundamentales apoyos de la producción nacional.

El mismo apremio en esos desenvolvimientos, determinará agovios de tiempo para los actuales gestores públicos, que les impidan apreciar, tanto en el fondo como en la forma, la trascendencia de las medidas, que, sin más aplazamiento, son necesarias para regular el tráfico, intensificar la disponibilidad de tonelaje a flote y dar avance armónico a las construcciones nuevas del material naval, para que el comercio marítimo siga representando la parte más sólida de los fundamentos nacionales.

Las impresiones que nos llegan de las regiones del litoral, son de angustiosa incertidumbre respecto a la vida de la Marina mercante, ya de suyo precaria, y que puede tropezar con dificultades poco menos que invencibles, si los nuevos gestores públicos no aciertan a enfocar bien los graves problemas que afectan a esa importante rama de la economía nacional.

Esa incertidumbre está, en cierto modo, muy justificada ante el silencio del Gobierno, en cuanto se relaciona con ese aspecto de las actividades de la nación; y si bien no ha lugar a decir que la Marina mercante ha sido relegada al olvido por los nuevos directores públicos, se puede temer que otras cuestiones de interés político primordial, dejen en una lamentable penumbra esos importantes problemas, que de modo tan directo afectan a la existencia de la marítima nacional.

Una indicación, una promesa..., hasta un aplazamiento injustificado de abordar con toda plenitud de voluntad esas arduas cuestiones que se engendran en la normalización de los transportes marítimos, bastarían para borrar el mal efecto que en toda la dilatada región costera española produce el silencio en que, respecto a cuestiones tan trascendentales, se advierte ahora en las alturas del Poder; pero esas indicaciones y promesas no se oyen; y, como es natural, la incertidumbre, en vez de cesar, aumenta, hasta convertirse en estado de alarma ante la multitud de intereses industriales, de producción y mercantiles que, como de un hilo, penden de la decisión ministerial.

La Marina mercante española teme a la incertidumbre, que es su muerte civil; considera que el Ministerio de Fomento es el eje de la vida nacional, en sus relaciones con el Estado; y al investigar los múltiples aspectos y derivaciones que conjuntamente regulan la atención del Gobierno en los problemas de urgencia que se atropellan para no quedar resguardados, se sobrecoge al creer que la inacción inicial respecto a sus beneficios llegas a convertirse en definitiva.

De cualquier modo, es un hecho que se había iniciado un movimiento de renovación en todo lo relativo a transportes y comercio marítimo; que la Marina mercante, dentro de sus tribulaciones y desamparos, habrá logrado interesar al Estado en sus menesteres, y que los daños de paralización, provenientes de las vicisitudes de la guerra, llevaban probabilidad de atenuarse.

Ahora esas esperanzas se disipan, desaparecen y no queda ni siquiera la ilusión de que puedan renovarse, porque las orientaciones oficiales se encaminan hacia otros horizontes, que no parecen satisfacer los vivos anhelos de la opinión pública, que ve en las vicisitudes de la navegación y del tráfico marítimo, como el preludio de hondas perturbaciones en aquello que es primordial para la existencia de la nación, como es el movimiento de la producción y la actividad en las transacciones mercantiles.

Ha variado por completo el cuadro. A las esperanzas de renovación de factores gastados por otros nuevos en la vida de relación de las actividades productoras, sucede un paros desconcertante que esteriliza todos los anhelos, de pronto alivio en el malestar público. La Marina mercante era la más esperanzada en que se remediarían sus dificultades, y ahora ve con tristeza, que en vez de alivio se agrava su situación, porque quedan completamente inútiles los esfuerzos y los trabajos que venían preparándose y organizándose, para que los transportes y el tráfico marítimo recobrasen el perdido movimiento, que les arrebató la guerra.

Tribunales

Audiencia

Crimen entre esposos

Dolores Borzava García, esposa legítima de José Losano Paz, sostenía con éste frecuentes y acaloradas discusiones, por el alcoholismo crónico que éste sujeto padecía.

El 31 de Enero del año actual, se suscitó entre el matrimonio la consabida disputa, que terminó marchándose a la cama el José. Dolores, deseando terminar de una vez esa vida que llevaban, penetró en la alcoba, y cogiendo un cuchillo de grandes dimensiones que guardaban en la mesilla de noche, acometió a su esposo, quien al darse cuenta de la agresión, agarró a su esposa del cuello; pero no obstante sus esfuerzos, Dolores dió con el arma un golpe en el pecho a José, que le produjo una extensa herida, que seccionando la aorta, le produjo una gran hemorragia, y con ella la muerte.

El fiscal acusa a la procesada de un delito de parricidio, sin circunstancias modificativas, solicitando se le imponga la pena de reclusión perpetua.

La defensa a cargo del letrado señor Bello, sostiene favor de su representada, la existencia de legítima defensas.

Lo que trae un disparo

Eugenio Blanco Pasqual, más conocido por «Warvárez», una noche, en Ciempsoyuelos, hizo dos disparos de pistola sobre Remigio Hernández, que era sereno, celador de consumos y guardia municipal, etodo en una pieza, no haciendo blanco en su víctima.

El «Warvárez», que ejerce la mendicidad y es un profesional de la borrachera, comparó ayer ante el Jurado, acusado de los delitos de homicidio frustrado y atentado a la autoridad.

La prueba le fué muy desfavorable, y como además es reincidente, el Jurado lo declaró culpable como autor de un delito de disparo de arma de fuego, con la agravante de reincidencia, y la Sala lo condenó a tres años de prisión.

Del litoral

Barcos embarrancados

TARRAGONA 7.—Han embarrancado en esta costa el vapor italiano «San Jorge», que hacía rumbo a Inglaterra para cargar carbón. Le presta auxilio un vapor de salvamento, y se considera fácil desvararlo.

No dan resultado los esfuerzos que se realizan para poner a flote el vapor «Resurrección», que encalló en la playa de Calafell.

Su cargamento consiste en 4 000 toneladas de carne fresca, procedente de América, y valorada en seis millones de pesetas.

- APARTADO, 436 -

TEATROS

ESPAÑOL

Hoy jueves, por primera vez en función de tarde, se representará el popular drama de Zorrilla «Don Juan Tenorio», que tan enorme éxito obtiene por su insuperable interpretación y magnífica presentación escénica. Por la noche, el mismo espectáculo, siendo ambas funciones de carácter popular y a precios populares.

APOLO

Hoy jueves, a las seis de la tarde, quinto vermut de moda con «El rey que rabió».

COMICO

Hoy jueves, por la tarde, a las seis, «Emanés», a precios de sección doble, «Elias» y «A pie y sin dinero». Por la noche, a las diez y cuarto, «A pie y sin dinero» y «Elias».

CERVANTES

Todas las noches, a las diez y media, se representa en este teatro la famosa comedia de Torres del Alamo y Asenjo «Las pecadoras», en la que obtienen un triunfo sensacional la bellísima actriz Antonia Plana y los actores Luis de Llano y Emilio Díaz. El público, que llena el hermoso teatro Cervantes, premia con calurosas ovaciones la admirable labor de la compañía.

El hermoso teatro de la Corredera, uno de los más bellos y confortables de Madrid, continúa llenándose a diario, consiguiendo enormes éxitos la admirable compañía Plana-Llano. El precio de dos pesetas butaca, (incluidos los impuestos) ha sido un definitivo acierto.

Hoy jueves, a las seis de la tarde y diez y cuarto, estreno del sainete, casi parodia, en un acto, en verso, original de Federico Gil Asensio, «El Tenorio del torero», y 6.º y 7.º representaciones de «Las pecadoras», que tan admirablemente interpreta la compañía.

INFANTA ISABEL

Todas las noches, a las diez y cuarto, se representa en el aristocrático teatro de la calle del Barquillo, por el que sigue demostrando su predilección el público distinguido, la comedia nueva de los ilustres dramaturgos Serafin y Joaquín Alvarez Quintero, «Así se escribe la Historia».

Esta comedia da ocasión a la magnífica compañía del Infanta Isabel para lucir sus indiscutibles méritos.

En las funciones de tarde, a las seis y cuarto, se representa con extraordinario éxito el divertidísimo juguete cómico «El palacio de las marquesas».

REINA VICTORIA

Hoy jueves, en la sección de las seis y media de la tarde, se reestrenará en este teatro el célebre vodevil en tres actos «El espricho de las damas». Interpretará el papel que estrenó en esta obra la señorita Haro.

Mañana, tercer viernes de moda, a las diez y media de la noche, «El espricho de las damas». Por la tarde, «La duquesa del Tabarín».

NOVEDADES

El próximo viernes, día 9, en la sección de las seis de la tarde, se verificará el reestreno de la zarzuela en un acto, original de Enrique Calonge, música del maestro Soutullo, titulada «Don Juanito y su heredero».

La zarzuela en un acto «La primera de feria» continúa llenando el teatro en todas sus representaciones, como igualmente la humorada en un acto, titulada «Tenorio municipal».

Idiomas francés e inglés

Cursos especiales para militares. Lecciones individuales y colectivas.

Mademoiselle R. VIAL, Hortaleza, 17, (teléfono 49 58).

Miss. A. M. HEALY, Fernán-VI, 1

ESPECTACULOS

ESPAÑOL.—A las diez, Don Juan Tenorio.

A las 6, Don Juan Tenorio.

ODEON.—A las 10,30, amor a oscuras y Margarita la Tanagra.

A las seis, Amor a oscuras y Margarita la Tanagra.

COMEDIA.—A las diez (Compañía cómico-dramática), El rayo.

A las cinco y media, El Rayo.

A las 6, El mal que nos hacen y fin de fiesta Raquel Mellor.

LARA.—A las 10, Cuarenta años después, Sin palabras, Lectura y escritura y Raquel Mellor.

REINA VICTORIA.—A las seis y media (doble), El espricho de las damas (reestreno).

A las diez y media (doble), El conde de Lumburgo.

APOLO.—A las diez y media (doble), Cigarrillos cabecudos y Los postineros.

A las seis, El rey que rabió.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media (doble) El palacio de las marquesas.

A las diez, y cuarto (doble), En cuarto creciente y Así se escribe la Historia.

ESAVA.—A las 10 Esperanza nuestra (reestreno).

CERVANTES.—(Compañía Plana-Llano)—A las 6, El tenorio del torero (estreno), Las pecadoras.

A las diez y media, El tenorio del torero y Las pecadoras. Dos pesetas butaca.

COMICO.—A las diez y cuarto A pie y sin dinero y Elias.

A las 6, A pie y sin dinero y Elias.

«Ministerio de Publicidad» — Barbieri, 3.



Large advertisement for 'LAMPARA METAL' with the text 'LAMPARA METAL' and 'COMPAÑIA GENERAL ESPAÑOLA DE ELECTRICIDAD'.

LA GUERRA

Los italianos, reconociendo que el Tagliamento inferior no tenía buena defensa, se retiraron con orden hacia el Piave. Los austriacos dicen haber llegado a él, y que la retirada es hasta el Piave.

Continúa la presión en Occidente sobre los alemanes, fracasando éstos en sus ataques, mientras van perdiendo terreno al ser atacados por franceses o ingleses. En Palestina, los turcos sufren grandes descalabros, habiendo sido tomada por los británicos, la importante ciudad de Gaza. Nada en los otros frentes.

Comunicados oficiales

EL FRENTE OCCIDENTAL

El parte francés

PARIS 7.—Los enemigos han intentado, sin resultado, atacar nuestras trincheras de la región de San Quintín y los sectores de Saipignel y Godart. En la orilla derecha del Mosa, el bombardeo violento del bosque de la Chaume ha sido seguido de un ataque de la infantería enemiga, que fué repelido por nuestro fuego.

Los asaltos no pudieron abordar nuestras líneas. Los franceses atacaron con éxito las posiciones alemanas de Chornholz, al Noroeste de Altkirch, en Alta Alsacia, y cogieron 60 prisioneros.

Jornada tranquila en el resto del frente.

El parte alemán

NAUEN 7.—Al Norte de Paschendale se logró un ataque enemigo. Este logró penetrar en Paschendale.

En una lucha acérrima volvimos a arrancarle la parte oriental de dicho pueblo. Hacia el medio día, llevó tropas de refresco.

Dichas tropas lograron ensanchar la brecha en Paschendale. El asalto enemigo contra las alturas de B. celeste y contra Gheluvelt, se entrelazó ya ante nuestras líneas.

La eficacia de nuestro fuego impidió varios ataques. Duró hasta la noche el fuerte fuego de artillería.

En los demás ejércitos del frente revivió en muchos puntos la actividad de artillería, especialmente en la orilla oriental del Mosa, y en el Suintgau, hasta adquirir gran violencia.

El parte inglés

CARNARVON 7.—Nuestras tropas consolidaron las posiciones conquistadas en Paschendale, continuando la exploración en los alrededores de la población.

A pesar de la gran importancia que el enemigo concedió a estos puntos, no consiguió oponerlos a nuestros intentos.

Hicimos más de 400 prisioneros, entre ellos 21 oficiales. Nuestras pérdidas fueron ligeras.

En el Noroeste de Queant hemos capturado algunos prisioneros. En el frente de Battle no ha habido ningún suceso digno de mención.

EN EL FRENTE ITALO-AUSTRIACO

El parte italiano

COLTANO 7.—Como la parte baja del río Tagliamento hacía difícil la defensa del mismo, hemos retirado nuestra línea hacia Livinzo.

La retirada se hizo en buen orden, apoyada al Norte por las tropas de protección y al Sur por las de retaguardia.

Durante el día de ayer y la noche del 6, nuestras aviones y dirigibles han bombardeado varias veces, con mucha eficacia, fuerzas enemigas ocupadas en reconstruir los puentes y pasar el Tagliamento.

Cuatro aparatos enemigos han sido derribados por nuestros aviadore.

El parte austriaco

VIENNA 7.—Los italianos se encuentran en retirada hacia el Piave.

Nuestras operaciones se desarrollan según los planes trazados.

La cooperación de las tropas alpinas austro-húngaras obligó, al Sudeste de Tolmesso, a que algunos miles de italianos se entregasen.

El parte alemán

BERLIN 7.—Continúa la persecución del enemigo en las montañas y en la llanura veneciana. Apresamos a algunos millares de prisioneros.

EN EL FRENTE RUSO-ROMANO

El parte ruso

PETROGRADO 7.—(Por Londres) Frente Norte, occidental y sudoeste ental rumano. Se han registrado algunas tirotes. Frente caucásico. Nada digno de mención. Mar Báltico. Sin novedad.

EN EL FRENTE BALKANICO

PARIS 7.—Actividad de artillería hacia el Struma, en el sector del Vardar y en la región de Monastir.

Las tropas británicas han ejecutado un golpe de mano hacia Laokovo.

LA GUERRA EN ASIA

LONDRES 7.—El lunes, por asperencias de Khowell, situado unos 18 kilómetros al Norte de Beersheba. Ayer rechazamos repetidos contraataques enemigos.

Nos apoderamos de Telegheria y de Abu Harira, y esta mañana hemos conquistado Gaza.

De la Prensa

idea Nacional. El pueblo italiano saluda a los aliados,

cuyas banderas vienen a fraternizar con las nuestras, esperando la hora de la victoria común.

Nuestros ejércitos se conocen. De la misma manera que nosotros no ignoramos lo que representan el Marne, el Argona, Verdún y el Isonzo, nuestros aliados conocen el Isonzo y el Carso.

Estos lugares gloriosos no sólo representan las fronteras de los diferentes Estados, sino las de la Europa civilizada.

«The Times» «Nosotros podemos confiar en que los ejércitos italianos se replegarán sobre una de las líneas más defendibles, sobre las cuales se batieron en retirada.

Si en Francia, en Flandes y en los Alpes el invierno modera las operaciones, nada les impide continuar en toda esta estación en las llanuras italianas, y, por esta razón, quien disponga de más recursos militares, tendrá más ventajas para poder hacer la campaña de invierno.

El teatro italiano de las operaciones es la parte del frente occidental en que los Estados Mayores británico, francés e italiano, pueden adoptar disposiciones para una defensa mutua y pueden favorecerse sin necesidad de recurrir al transporte por mar.

El principio de una cordial cooperación es además probado por la presencia de piezas de artillería inglesa y francesas, durante la última ofensiva del general Cadorna. Los aliados pueden también molestar a los austriacos realizando vigorosas operaciones navales durante el invierno en el Adriático.

La detención momentánea de la ofensiva austroalemana es debida a la necesidad de que desciendan todas las columnas militares de las montañas, de agruparlas de nuevo, de construir caminos de marcha, de reparar las líneas férreas y los puentes, de conducir provisionamientos, todo lo cual constituye una tarea considerable, que proporcionará a los ejércitos italianos el tiempo de volver a su acometividad.

«Neue Preussische Zeitung» «Conflictos, crisis, luchas para obtener el Gobierno es todo de lo que, constantemente, estamos obligados a hablar, semana tras semana, siempre que se quiera facilitar informaciones relativas al Reichstag y a los partidos que se combaten. Este espectáculo es extraordinariamente triste, completamente incomprensible.

Por fuera de esto, tienen lugar otros combates. Estos son los que decidirán del porvenir de Alemania. Estos son en los que igualmente decaesca la confianza de nuestro pueblo.

La Historia juzgará, quizá severamente, estas disensiones interiores, de las cuales hablará con una sonrisa de conmiseración.

Ecós diversos

Ha muerto en Roma el senador Barón Leopoldo Franchetti, insigne cultivador y publicista de problemas coloniales italianos.

Realizó con noble éxito misiones en Birtrea, Badadir, Libia y recientemente en Albania y Macedonia.

Según noticias de San Petersburgo, se ha agravado extraordinariamente el conflicto entre el Estado Mayor de San Petersburgo y el Comité militar revolucionario del Soviet, que ha ordenado a sus tropas la desobediencia al Gobierno.

Según noticias transmitidas desde Berce, parece ser que se prepara una nueva e importante retirada de los alemanes del frente belga.

El Japón y los Estados Unidos han firmado un acuerdo relativo a China y a la cooperación militar, naval y económica del Japón en la guerra contra Alemania.

Los Estados Unidos reconocen en este acuerdo que el Japón posee intereses especiales en la China, y, sin embargo, la soberanía territorial china quedará intacta.

Operaciones principales

Los últimos telegramas confirman que de la ofensiva contra Italia, están encargadas las tropas alemanas en una proporción de 75 a 100.

De ello se deducen dos consecuencias: que el ejército austriaco no ha podido rehacerse de los descalabros sufridos en el frente ruso desde el principio de la campaña y de los que venía experimentando en el mismo frente en que aparece hoy victorioso, y que los incidentes de la guerra en el Veneto tienen que estar, forzosamente, supeditados a lo que ocurra en Francia y en Bélgica.

Si los italianos resisten y si los franco-ingleses no ceden en sus ataques en el sector belga y siguen ganando terreno, aunque sea a

palmas, el equilibrio, roto ahora, se restablecerá rápidamente.

Y una vez restablecido y en juego los refuerzos enviados a Italia por las potencias aliadas, es de presumir que Alemania, con este nuevo y asngriente esfuerzo, no habrá logrado nada ó habrá logrado bien poca cosa.

El aspecto general de la contienda ha mejorado para los italianos durante las últimas cuarenta y ocho horas.

El país, que no ha perdido la serenidad, se ha unido ante el peligro, y tiene la virtud de la confianza plena en sus directores.

Los alemanes, para quebrantarlo más, han soliviantado otra vez a las tribus árabes de la Tripolitania, obligándolas a combatir a las tropas coloniales italianas.

De este incidente no se tienen más noticias por un despacho, de origen turco, transmitido por la telegrafía sin hilos, y que debe ponerse en cuarentena.

Consejo de ministros

A las cinco comenzaron ayer tarde a concurrir los ministros a la Presidencia para celebrar Consejo preparatorio del que presidirá hoy S. M. el Rey.

El presidente manifestó que se dedicaría a subsistencias y transportes exclusivamente.

El ministro de Hacienda dijo que llevaba la distribución de fondos del mes.

El de Fomento llevaba al Consejo el expediente de obras para el puerto de Bilbao.

Los demás ministros no dijeron nada de particular. Llevaban algún que otro expediente de trámite.

A las nueve de la noche terminó el Consejo.

El Sr. García Prieto encargó al Sr. Fernández Prada, como secretario, que facilitara la referencia a los periodistas.

Dijo que el Consejo fué esencialmente administrativo, pues apenas se trató nada relacionado con la política.

Se aprobó la distribución de fondos del mes y una ampliación de crédito para oposiciones de todo género en Instrucción pública.

También se aprobó un suplemento de crédito para Guerra y unos expedientes de Hacienda y Fomento, sin interés.

Se adoptó un acuerdo relacionado con la aplicación de la condena condicional a reclusos de Guerra.

—Estudiamos—añadió—con mucho detenimiento, empleando en ello la mayor parte del Consejo, los problemas de subsistencias y tráfico terrestre y marítimo.

En este estudio se examinaron antecedentes interesantes, estadísticas y gráficos procedentes de varios Ministerios.

A pesar de que el Gobierno tenía el deseo de no hacer nombramientos de altos cargos durante el período electoral, en vista del premio de los que venían desempeñándolos para dejarlos, se acordó proceder al nombramiento; pero no se ha hecho más que tomar el acuerdo.

Para la designación de los que hayan de ocupar esos cargos, se celebrará otro Consejo.

Este asunto quedará resuelto en breve plazo.

Provincias

MIRANDA 8.—Ha sido trasladado, en asamblea, al hospital un soldado de Ingenieros, que venía encargado de unos bultos que transportaba el tren mixto de Barcelona.

El soldado, que se llama Juan Castro Márquez, y tiene veintitrés años, recibió fuertes contusiones en la espalda, causadas por haber sido derribado, hallándose en la vía, en la estación de Izarra, por la máquina del tren correo.

El herido es natural de Abia, provincia de Almería.

BARCELONA 8.—El Comité de estudiantes ha comenzado su labor de propaganda entre los escolares para que apoyen la petición de libertad del ilustre catedrático señor Bes-teiro.

CADIZ 8.—En el teatro Cómico estrenóse el drama en cuatro actos titulado «Un coronel», del cual es autor el coronel retirado don Luis Otero Pimentel, quien fué muy ovacionado por el público que llenaba el teatro, teniendo que presentarse varias veces en escena.

Llegó a Tortosa el diputado D Marcelino Domingo, y arengó a sus correligionarios, que le hicieron una manifestación de simpatía.

—Han quedado resueltas las huelgas agrarias de Aros y Bornos, en la provincia de Cádiz.

—Las huelgas de Sevilla y de Salamanca continúan en el mismo estado.

Dos desgracias

En una cantera denominada Las Asperillas, del término municipal de Madrid, ocurrió ayer tarde un desprendimiento de tierras, que costó la vida al obrero, de veintidós años, Francisco Martín Martín.

En el kilómetro 2 de las líneas de Zaragoza, fué ayer tarde arrollado y muerto por un tren el empleado de los talleres de la Compañía de M. Z. A., José Alvarez García, de cincuenta y ocho años.

DIARIO OFICIAL

MINISTERIO DE MARINA

Publica las siguientes disposiciones:

Cuerpo general

Se ha concedido un mes de licencia al teniente de navío D. Vicente Boado Suanos de la dotación de la corbeta Nautilus.

Cuerpo de practicantes

En vista de instancia del 2.º practicante de la Armada, D. Francisco Rojas Benítez, en solicitud de regreso a la Península por haber cumplido los dos años de permanencia reglamentaria en Africa, como perteneciente al regimiento Expedicionario de Infantería de Marina, se ha dispuesto que el mencionado practicante regrese a la Península como cumplido de campaña en Africa, y que sea relevado en su actual destino de asistencia de los alemanes internados en la Isla de Fernando Poo, por el 2.º practicante de la Sección del apostadero de Cartagena que designe la superior autoridad del mismo.

Cuerpo de contramaestros

Se conceden dos meses de licencia, por enfermedad, al primer contramaestre D. Gregorio Cirilo López.

—Se dispone embarque en el crucero «Carlos V» el primer contramaestre D. José Cerdada.

Maestranza de Arsenales

En vista de instancia presentada por el primer maestro del taller de electricidad y torpedos de Ferrol D. Fernando Gabeiras Gómez, pidiendo examen con arreglo al nuevo reglamento, se ha dispuesto se saque a concurso la plaza de primer maestro del taller de electricidad y torpedos de Ferrol, en las condiciones del reglamento para maestros y delineadores de los arsenales del Estado, de 10 de Enero de 1917, y debiendo examinarse de las materias que fija la Real orden adicional de 26 de Febrero de 1917, verificándose los exámenes de oposición a dicha plaza el día 2 de enero de 1918 en el arsenal de Ferrol y ante un tribunal nombrado por el general jefe de dicho arsenal, con arreglo al artículo 6.º del reglamento.

Las instancias de los que se encuentren comprendidos en el artículo 3.º del reglamento se dirigirán al almirante jefe del Estado Mayor central de la Armada, debiendo ser presentadas en las Comandancias generales de los apostaderos, Jefaturas de los arsenales ó Comandancias de Marina, antes del 20 de Noviembre próximo. Los maestros harán constar en las instancias que, caso de obtener plaza, renunciarán a los premios de constancia. A las instancias deberán acompañar:

Los que no presten sus servicios al Estado Actas civiles de nacimiento, legalizadas.

Cédula personal, que se devolverá al interesado después de hacer la correspondiente anotación.

Certificados de la autoridad municipal del pueblo de su residencia y del registro de penados y rebeldes, librados y legalizados con fecha posterior a la publicación de la convocatoria, en las que justifiquen que están en posesión de los derechos de ciudadano español, se hallan en pleno goce de sus derechos políticos y son de buena vida y costumbres.

Además el certificado de concepción a que se refiere el art. 3.º del Real decreto de 10 de Enero de 1917.

Los que presten sus servicios al Estado

En caso de ser militar ó marino, la hoja de servicios conceptuada, y si perteneciese a la maestranza de los arsenales, dicha hoja de servicios conceptuada, y certificado de conducta expedido por el jefe del ramo a que perteneciese.

Extranjero

LONDRES 8.—Comunican de Méjico que bandas de villistas han hecho saltar con dinamita un tren de viajeros en la estación de Armentariz, a 80 kilómetros de Chihuahua, resultando 60 muertos y numerosos heridos.

Muchas de las víctimas fueron también robadas por los villistas.

PARIS 8.—El viernes marchará a Madrid el nuevo embajador de Francia en España.

NUEVA YORK 8.—Ha sido elegido alcalde de esta capital mister Hylan, demócrata, siendo derrotado el candidato fusionista Mr. Mitchell.

NOTICIAS

En el salón de actos de la Casa de Cisneros, cedido, como otras veces, por el Ayuntamiento al Comité de Higiene Popular, se celebró ayer tarde el XXX concurso de tan simpática entidad, con la distribución de premios a las obreras del distrito de Palacio.

Esta tarde, sexto día de carreras de la actual temporada, se vio tan concurrido como de costumbre el Hipódromo de la Castellana. El programa era interesante.

La Representación del Tiro de Valladolid celebró recientemente su concurso de tiro. Se efectuaron 15 tiradas, y de ellas fueron las más importantes el campeonato de armas cortas, en el que resultó vencedor D. José Benito y López; el campeonato de fusil, que fué ganado por D. Martín Carrero Garrido, y la copa de Castilla la Vieja, que fué adjudicada a D. Juan Pascual Miguel.

DIARIO OFICIAL

MINISTERIO DE LA GUERRA

Además de las disposiciones que anticipamos, el de ayer publicó las siguientes:

Cuerpo de Oficiales Militares

Des'inos.—Escritientes de primera: D. Escobedo García Goloscha, a la Capitania general de la primera Región; D. Antonio Quiles, al Gobierno militar de Palma de Mallorca; D. Manuel Jiménez Díaz, a la Comandancia de Ibiza; D. Demetrio Lucas, a la Capitania general de la primera Región; D. Justino Bordonado, ascendido, de este Ministerio, al mismo; D. Luis de la Puente, a la Capitania general de la primera Región; D. Guillermo Utría García, ascendido, del Gobierno militar de Navarra, al mismo, y D. Francisco Gallego Porro, a la Comandancia general de Ceuta.

Escritientes de segunda clase: D. Cristóbal Jiménez Jiménez, a la Sección de Intervención; D. Pancracio Tebar, al Ministerio de la Guerra; D. Salvador Ferradas, al Gobierno militar de Granada; D. Amor Balseguer, a la Capitania general de la cuarta Región, y don José Gilbert Rodríguez, al Ministerio de la Guerra.

Don Máximo Estables, a la Subinspección de las tropas de la quinta Región; D. José Deyá, a la Capitania general de Baleares; don Manuel Sánchez González, al Gobierno militar de Cádiz; D. Emilio Castañares, al de Vizcaya.

De nuevo ingreso: D. José Rodríguez García, a la Subinspección de las tropas de la segunda Región; D. Isaac Casillas López, al Estado Mayor Central; D. Federico Cabanas, al Estado Mayor Central; D. Rafael Fernández Vallejo, al Estado Mayor Central del Ejército; D. José González Vázquez, a la Capitania general de la quinta Región; y D. Emilio Moro, al Gobierno militar de Segovia.

El de mañana publicará las siguientes disposiciones:

Matrimonios. Se conceden reales licencias para contraerlos al capitán de Infantería D. Eladio García Flores y al segundo teniente D. Antonio Arjona.

Ayudante. Se nombra ayudante de campo del general de división, D. Miguel Nunes de Prado, al comandante de Artillería D. Tomás Terrasas.

Supernumerarios. Pasa a supernumerario, sin sueldo, por haber sido destinado en comisión al tercer regimiento de Infantería de Marina, el primer teniente D. Mariano Duarte.

Varias disposiciones. —Se dispone que los Cuerpos de Infantería, a que se encuentran afectas las secciones de ametralladoras Colt, procedan a pintar de gris las cajas de municiones del citado material. —Se destina mayor antigüedad en el empleo de primer teniente, al teniente coronel de Inválidos, D. Nicolás Pérez, y el pasar a reemplazo voluntario al oficial segundo de Intendencia, D. Alejandro de Madariaga. —Se declaran indemnizables las comisiones desempeñadas en los meses de Mayo y Junio, al segundo teniente de Infantería D. Bartolomé Pons.

—Causa alta en clases pasivas el primer teniente de Caballería, retirado por Guerra, don Antonio García Amarillas.

CANCEROSOS, REUMATICOS, PARALITICOS

Los que padecen cáncer, lupus, leucoplasias, bocio exofáltico, reuma, gota y complicaciones del corazón y riñones, artritis crónicas y deformantes, tumores blancos, dolores tuberculosos ó varicosos, parálisis, tabes dorsales, neuralgias, neurastenia, neuritis y mielitis, impotencia espermatorrea, stoma del estómago é intestinos, enterocolitis mucromembranosas, obstrucción intestinal, infartos y tumores viscerales, prostaticitis y cistitis, graves afecciones de la piel ó cuero cabellado, vienen desahogados por dolores y molestias por ser inútiles todos los medicamentos que han tomado para curarse.

Sometidos al tratamiento electro-rádmio-radioterápico, Princess, 58. Instituto, observarán todos notable mejoría y la mayor parte su curación.

Afecciones cancerosas y tumores graves, aunque estén situados profundamente en la matriz, garganta, pecho, estómago, recto, etc., enfermos de tabes dorsal y de parálisis reumáticas y gotosos de muchos años, con deformidades y anquilosis, se curan sin operación y apenas molestias, con nuestro tratamiento, última palabra de la ciencia en estas enfermedades.

Aun los de mayor gravedad notan mejoría del estado general, evidente fortalecimiento del organismo, cesan sus dolores y duermen mejor.

Obtenemos resultados tan beneficiosos, verdaderamente maravillosos, empleando además del radium en inhalación, irradiación, ionización eléctrica, barras y baño, sirviéndonos de tubos, placas, voluciones, emanatorios de radium, baños hidroeléctricos generados del doctor Kuff, de cuatro celdas del doctor Schnee, utilizando también poderosas máquinas radiológicas, último modelo, para grandes intensidades; y la casa Galifa, de París.

Asociando, seleccionando, filtrando los rayos del radium y de los rayos X, y empleando convenientemente los demás recursos físicos terapéuticos mencionados, es notable cómo se multiplican sus propiedades curativas y se consigue mayor rapidez de acción de este procedimiento, con ningún otro comparable de los beneficios que reporta a los enfermos.

Ya saben el secreto los que desean curaciones que frecuentemente tienen las apariencias de verdaderas resurrecciones, de perturbar la marcha de España; de detenernos en nuestro pacífico camino de reconstrucción; de imponer una brusca parada cuando podemos ir libremente al florecimiento económico y al robustecimiento de nuestras defensas...

Esto es lo que se ve en el previo examen de estos acontecimientos, que no pueden encontrar justificación ni en causas de orden social ni político... Como le he dicho a usted al principio, se trata de una revuelta extraña.